
公屋輪候冊大排長
龍，打擊濫用公屋成為

社會關注熱點，房屋委員會昨日宣布，鼓勵舉報的 「舉
報濫用公屋獎」 將於下周三（15日）推出，市民可向房
屋署實名舉報，若提供的資料有助成功向濫用公屋住戶
發出遷出通知書，舉報人可獲高達3000港元的現金獎
勵及感謝狀。大公報記者昨日走訪多個公共屋邨，見到
邨內的停車場停泊名車，有公屋居民說部分住戶 「穿戴
名錶、金戒指」 ，疑似富戶。

房委會估計，每年的獎賞金額支出約為390萬元，
相當於收回1300個濫用公屋單位。有立法會議員認
為，舉報獎勵金有助發現隱蔽的濫用個案。

大公報記者 王亞毛 劉碩源

房委會現時有透過免費郵柬、網上電子表格、電
郵和舉報熱線等不同途徑，收集濫用公屋情報。2023/
24年度，以實名舉報可供跟進濫用公屋的個案，有約
1300宗。房署數據顯示，透過舉報找出住戶擁有住宅
物業的比例，約有1.5%，而透過公屋住戶申報並於土
地註冊處作配對後發現瞞報的比例為0.5%，兩者相差
3倍，顯示舉報可提供更好線索。

當局發遷出通知書即獲獎
「舉報濫用公屋獎」 在房委會資助房屋小組上月

31日會議通過設立，並於下周三（15日）開始實施。
房委會發言人昨日表示，舉報人需年滿16歲，以實名
舉報並提出參與計劃，由專責人員進行初步評審及面
見後，確保資料真確，當房委會憑藉舉報人提供的資
料，成功向濫用公屋住戶發出遷出通知書，房委會會
向參與計劃人士提供感謝狀及最高港幣3000元現金獎
勵。

發言人稱，在 「舉報濫用公屋獎」 計劃實施前，
已向房署實名舉報的個案，若有關調查尚未完結，而
在查明屬實並於計劃實施後，成功向濫用公屋住戶發
出 「遷出通知書」 ，房屋署會主動聯絡有關人士，徵
詢其是否參與計劃。

房署資料顯示，常見濫用公屋行為包括丟空單
位；分租或轉租單位；在單位內進行不法活動，例如
聚賭、藏毒或藏有私煙等；將單位用作非住宅用途，
例如營商、貨倉等；虛報資料，例如入息、資產、婚
姻或家庭狀況等。

大公報記者昨日走訪田灣邨、華貴邨及華富邨，
在華富邨停車場內，發現有保時捷等名車停泊。記者

在屋邨內見到，有些單位疑似空置，看向窗內疑似沒
有人居住。

田灣邨居民李伯伯向大公報記者表示，曾見過有
住戶 「穿戴名錶和金戒指」 ，不知是否公屋富戶。他
認為，若有人濫用公屋資源，對輪候公屋多年的人十
分不公平。

房委會文件顯示，現未能預計市民參與反應，但
相信實名舉報濫用公屋的個案數字，會於推出獎勵金
計劃後倍增。假設一年增至2600宗，若以當中一半舉
報成功收回濫用公屋，涉及1300個單位，相比一個新
建公屋單位平均建築成本約100萬元，每年付出約390
萬獎勵金而收回1300個單位，成本效益相當吸引。

「濫用公屋才是破壞鄰里關係」
房委會資助房屋小組委員、立法會議員梁文廣向大

公報記者表示，一些隱蔽的濫用個案，主要涉及隱瞞在
海外或內地的資產，房署現時雖有與內地合作的機制，
查到部分隱瞞情況，但仍需靠舉報線索， 「這些不會在
填表時因為填錯、填漏而發現，要靠平日在屋邨中與人
相處，通過有些生活習慣細節來發現、靠舉報被發現。
如果真的發現某人隱瞞在某省市的資產，而通過當地的
系統查到，該人的回鄉證登記了什麼資產，這些就比較
容易處理，在搜證上都不算太難。」

梁文廣說，過去沒有獎金時，也有居民不平則
鳴，為減少浪費社會資源而舉報，獎金可發揮錦上添
花作用，有助發現隱蔽個案。對於舉報會否破壞鄰里
關係，他認為，濫用公屋本身就是對鄰里關係的破
壞，例如將單位出租或轉用作貨倉，會影響公共屋邨
環境，可能增多陌生人出入、增多垃圾等。

舉報濫用公屋獎3000元 下周三推出

人人有責

A4 要聞 2025年1月9日 星期四

責任編輯：李篤捷 黃格煜 美術編輯：譚志賢

避免浪費資源
林小姐：
推出舉報制是好事，起碼讓市民可
以檢舉濫用公屋的情況，避免浪費
公屋資源。

自發做更好些
陳先生：
舉報制度本意是好的，但覺得都是
要居民自發去做好些，用金錢作為
誘因似乎不太好。

市民
有Say

大公報記者 王亞毛、劉碩源
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舉報濫用公屋獎
主要內容

舉報人資格：
•16歲或以上
•實名舉報；舉報人士的身份會絕對
保密

•能提供真實確切資料令致房屋署成
功向濫用公屋單位的人士發出遷出
通知書

•房委會／房屋署的直接僱員，包括
由房委會／房屋署直接聘任的公務
員、合約員工，以及透過顧問公司
聘用執行房委會／房屋署職務的
「個體聘用人員」 ，不可參加

舉報途徑：
•舉報郵柬
•房委會／房屋署網頁的電子表格
•舉報熱線
•電郵給房委會／房屋署
•通知屋邨辦事處

獎勵：
•現金最高港幣3000元
•感謝狀

舉報獎勵程序：
1）透過舉報途徑，向房委會作出實

名舉報；
2）參加人士（包括並非以指定格式

表格舉報的人士），均會收到確
認收悉舉報通知；

3）參加人士須由專責人員進行初步
評審及面見，以確保資料真確；

4）每宗可獲獎勵的舉報，會由 「評
審委員會」 審核。

註：房委會／房屋署不會向舉報人士
透露調查的詳情及結果

資料來源：房屋委員會
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過去兩年濫用公屋調查數字 近三年收回涉濫用和
違租約的公屋數字

註：上述是掌握足夠資料後展開調查的個案；個案數字為大約宗數
資料來源：房屋署

*截至2024年12月31日
資料來源：房屋署、房屋局

•善用公屋資源分組主動調查
•轉介（包括舉報／投訴）
•總數
-與住用情況相關
-與入息和資產申報相關

2022/23年度

9400宗

5600宗

15000宗

6800宗

8200宗

2023/24年度

11800宗

4300宗

16100宗

8400宗

7700宗

2022-23年度

2023-24年度

2024-25年度*

約2200個

約2800個

約2000個

房屋委員會將推出的
「舉報濫用公屋獎」 ，實
名舉報而成功幫助收回濫

用公屋單位，舉報人最高可獲3000元
獎金。但若一個單位涉及多人舉報，
獎金將如何分配？

房委會文件顯示，若濫用個案涉
及多於一人提供資料，而房委會需要
依賴超過一個舉報人提供的資料才能
完成調查確立濫用公屋，並且發出遷
出通知書，則該等舉報人經評核後，
可平分3000元的現金獎勵，以及每人
均可獲得感謝狀。

「評審委員會」作最後決定
房委會稱，為免舉報獎金計劃被

濫用，每宗可獲獎勵的舉報會由 「評
審委員會」 作出審核，包括審理性質
複雜、有爭辯的個案，例如多於一人
聲稱，某公屋單位被發出 「遷出通知
書」 是基於其提供的資訊，由 「評審
委員會」 作出最終決定，包括現金獎
勵的分配比例。 「評審委員會」 由首
長級人員作為主席，並由兩名高級專
業及兩名專業職系人員組成。

身兼房委會資助房屋小組委員的
立法會議員梁文廣表示，分配獎金比
重的重點，是提供的線索能否直接導
致收回單位。他舉例，多名舉報人在
同一時間舉報某一居民，而其中一個
線索指明他可能隱瞞資產，甚至指出
有多少資產隱瞞，他相信可分配到更
多獎金。他稱舉報過程需保護私隱，
建議考慮感謝狀是否列出舉報人資料
等。 大公報記者 劉碩源
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議員：有助揭發隱蔽個案 獎勵屬錦上添花





確保西九健康發展
為紓緩西九文化區財困，政

府允許西九賣樓自救。西九管理
局向油尖旺區議會提交的文件顯
示，計劃興建7棟住宅大樓，提供
約2000伙單位，設零售、餐飲、消
閒等附屬設施。社會各界對此高
度關注，關注點在於，賣樓收入
能否保障西九財政自給？

西九自開幕那一天起，就長
期面對財政困擾。三年疫情期
間，西九幾乎沒有收入，只有支
出，政府的專項撥款即將用盡，
斷炊之危迫在眉睫。去年，政府
有條件同意西九管理局提出的財
務方案，允許管理局出售西九第
二區發展項目，樓面面積上限是17
萬平方米，可保留全部收益。當
時不少人認為，西九是高檔地
皮，賣樓收入一定相當可觀，可
確保西九未來十年的財務需要。

但香港的市場環境一直在變
化，過去一段時間以來，香港樓
市已下調兩、三成，未來市場走
向尚難逆料，惟不排除繼續尋底
的可能性。西九建樓需要時間，
更需要成本。大樓建好後，如果
市道好轉，賣樓收入自然是 「豬

籠入水」 ，但萬一樓市仍然不景
氣呢？莫說賣樓賺錢，能否保本
都是疑問。不少人擔心，西九一
旦為了救急而賤價賣樓，那就是
香港的損失。對此，發展局負有
監管之責。

另外，西九管理局負責推廣
文化藝術，搞地產並非專長。如
果西九撥出一部分人來處理賣樓
事宜，有不務正業之嫌，要實現
利益最大化更是殊非易事。有專
家建議將項目交由專業人士打
理，值得有關方面認真考慮。

說到底，以賣樓補貼西九營
運只能是臨時救急措施，並非長
久之計。西九不能產生依賴心
理，一旦缺錢就向政府伸大手
板，或再次要求 「賣樓自救」 。
輿論希望西九有長遠的發展規
劃，開源節流，包括檢討被指過
高的管理層薪酬制度，最終建立
起自負盈虧模式，實現可持續發
展。

西九對於香港發展具有重要
意義，各界期待有關部門能積極
識變、應變、求變，改革創新，
確保未來可持續健康發展。

加強合作打擊電騙 強化預防提高警惕
在國家全力協助、各界高度關注

下，在泰緬邊境失蹤數日的內地演員王
星前天獲救，即將回國。另一方面，據
報目前仍有13名港人被困在當地，受害
人家屬昨日到泰國駐港領事館提交請願
信希望獲得協助，得到對方積極回應。
各界希望特區政府加強與國家有關部門
及東南亞國家執法部門的交流合作，想
方設法營救人質，同時加大力度打擊電
騙犯罪，從根本上鏟除這一社會毒瘤。

電騙手法層出不窮，王星日前在社
交平台上收到所謂工作邀請，從上海飛
抵泰國，抵埗後才知受騙，被押送至泰
緬邊境的詐騙集團營地，被剃光頭髮及
武裝分子嚴密看管。王星之所以迅速獲
救，首先是因為他的演員身份，其次是
其女友展開了 「教科書式」 的求助呼
籲，而最關鍵的則是國家的全力協助。
中國外交部日前回應事件，表示接到當
事人親屬的求助，正在核實情況開展工
作。中方將繼續跟進事件的進展，指導
駐外使領館做好後續的工作。

中國政府的關注，對電騙集團具有
巨大震懾力。事實上，中國公安部門打
擊電騙不遺餘力，近年來不斷加強與有
關國家政府合作，拘捕並遣返大量電騙
罪犯。前年底，中方在緬甸政府協助下

一舉搗破當地四大電騙家族之一的明氏
集團，明氏集團主腦畏罪自殺，39名集
團骨幹分子被押解回中國，去年底以
「詐騙罪」 及 「故意殺人罪」 提出公

訴。另外，在過去一年間，5萬多名電
騙集團成員從緬甸遣返。有關行動表明
了中方打擊犯罪決不手軟的立場，狠挫
了電騙集團的氣焰，同時也是最生動的
防騙教育素材。

但由於緬甸複雜的政治環境和民族
關係，地方割據勢力盤踞多年，電騙集
團打之不絕，不斷有港人受騙。保安局
表示截至去年底，共接獲26宗求助個
案，當中13人已經返港，還有13人仍被
困在當地，目前仍能安全地與家人聯
絡。電騙集團允許受害者與家人聯絡，
主要是為了索取巨額贖金，可以說，受
害人未獲解救一日，其人身生命健康安
全就時刻處於威脅之下，對家屬的精神
折磨也不會停止。

「人民至上」 是中國共產黨的執政
理念，這體現在防疫抗疫行動中，體現
在抗震救災行動中，體現在海外救人行
動中。對特區政府來說，為市民排憂解
難同樣不是一句空話。有目共睹的是，
特區政府高度關注港人在海外被禁錮事
件，作出不懈努力，成功救回一些受害

者。 「一國兩制」 下香港有中央政府的
大力支持，這是香港海外救人的最大靠
山所在。近年特區政府積極開拓東南亞
市場，與東南亞多個國家簽署合作協
議，涵蓋方方面面，這為攜手處理電騙
問題提供了新的平台。

電騙集團不是孤立運作，而是在各
地廣布線眼及發展組織，狼狽為奸。香
港警方近來瓦解了不少本地的電騙集
團，多是小團夥，其中不乏中學生，相
信幕後主腦仍在逍遙法外。這就難怪，
電騙案呈現愈演愈烈之勢，受害者越來
越多，涉及各個社會階層。去年首7個
月，涉案金額就高逾50億元，創出新
高。對一般市民來說，詐騙電話沒完沒
了，根本不勝其擾。

市民利益無小事，電騙犯罪受到社
會高度關注，更要下大力氣解決。特區
政府、保安局、警方需要與電訊企業、
銀行界等業界加強合作，不斷擴大打擊
電騙的恢恢法網，不斷強化保護社會安
全的銅牆鐵壁，同時加強宣傳教育，鏟
除電騙得以滋生的土壤。一般市民更要
提高防範意識，對於不明來歷的工作邀
請或網上情緣，打醒十二分精神。只有
各方攜手合作，才有望打贏這場艱巨的
持久戰。
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